

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 5 DE SETIEMBRE DE 1922

Núm. 871

Contestando la encuesta

Señor Director de LA PRENSA.

San José

Mi querido amigo:

Me pide Ud. mi opinión acerca del Tratado del «Tacoma» y, agradeciéndole esa diferencia, no puedo negarme a darla, aunque tal empresa la conceptúo superior a mis aptitudes.

La presencia del Pacto me causó una impresión rara, la misma que se experimenta ante la fruta, sabrosa en apariencia, venenosa en su esencia. Hube de oler y después volví la espalda al fruto engañoso. Al convenio le encuentro tres graves defectos, en lo que a nosotros atañe: 1º.—Es sospechoso. 2º.—Alejado de todo principio de razón y 3º.—Inútil. Costa Rica no debe suscribirlo.

Revela la sola lectura del tratado y lo confirma la historia centroamericana, que él no es la expresión de necesidades sentidas por los pueblos, como entidades sociales, sino de los apuros de los gobernantes; es, pues, un Pacto artificial, sin base sólida: un castillo de naipes. Por otro lado, ya sabe Ud., que tengo horror a toda iniciativa política que venga del Norte, como si trajera frío del polo en sus entrañas, y eso de un tratado suscrito ante representantes de los Estados Unidos y en barco de la misma nación me huele mal. Quizá un tanto supersticioso, el «Tacoma» es para mí un fantasma, tal vez uno de los caballos de nuestro apocalipsis. Por eso conceptúo sospechoso el Pacto, y pienso que ahora, más que nunca, debemos estar alerta los costarricenses para evitar que los que nos hollaron, ha poco, con un cablegrama, nos hablen también con la planta.

Otro punto:—En todo tratado de extradición quedan a salvo los autores de delitos políticos, cumpliendo un precepto de derecho, sabio a mi entender, pues bien, en el Pacto del «Tacoma» se establece una verdadera extradición precisamente para tales individuos, es más, para los que, sin ser autores de delitos políticos, puedan llamarse simplemente emigrados políticos. No es, pues, errada mi afirmación, al decir que el tratado riñe con todo principio de razón. Además, nuestra proverbial hospitalidad, sentimiento del que debemos vivir orgullosos, encontraría freno en ese Pacto, y refrenar las manifestaciones nobles de un pueblo es cortar su libertad de manera inicua, es maniatarlo para después sumirlo en la corrupción.

El Pacto es inútil porque ni en Costa Rica se arman revoluciones contra otros gobiernos, ni nosotros debemos temer que en los países vecinos se armen contra nosotros; lo primero, porque nuestra especial idiosincrasia no lo permite, ya don Cleto nos calificó de Sanchos, y a este respecto, no está mal que aceptemos el calificativo; lo segundo, porque creo que no hay costarricense que quiera repetir la hazaña de 1919 que encontró apoyo decidido en el Presidente de Nicaragua. Pienso que esta sola razón bastará para que nuestro Gobierno no suscriba el Pacto, porque ya que el Presidente de Nicaragua vuelve sus pasos y dice su mea-culpa, creo que el nuestro será consecuente con el pasado; y recordará que lo que se quiere evitar en el Pacto fué precisamente el noviazgo previo al recordado matrimonio que engendró su gobierno.

Creo pues que Costa Rica debe oír y callar.
Atto. S. S. y amigo,

HERNAN ZAMORA ELIZONDO

Turrialba, 2 de setiembre de 1922.

Simpático baile

Antenoche a las 20 horas, y como en edición anterior lo habíamos anunciado, se verificó en los salones de «La Federal General de Trabajadores» un simpático baile, el cual dió gran luzidez, terminándose a la una de la mañana. La concurrencia que a él asistió fué completamente extraordinaria.

La orquesta estuvo de lo mejor, bajo la batuta de un magnífico profesor quien supo ganarse el público con su selecto repertorio moderno.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

Próxima boda

Nuestro particular amigo don Pío Luis Acuña, contraerá matrimonio con una distinguida señorita colombiana.

La boda se efectuará por Poderes. Felicitamos al amigo y le deseamos sea feliz en su nuevo estado.

Para los Estados Unidos

Esta mañana salieron por el tren de Limón los estimables jóvenes Luis y Mariano Anderson. Regresan a los Estados Unidos a un colegio en que hacen sus estudios, después de haber pasado dos meses en compañía de sus padres.

A Limón fué a despedirlos su señor padre el Licenciado don Luis Anderson Morúa.

Deseamos muy feliz viaje a los jóvenes y distinguidos estudiantes.

Al Núcleo Juventud

Avisamos por este medio a los jóvenes que integran el Núcleo Juventud, que el sábado próximo, a las 15 horas (3 p. m.), se verificará una reunión en la Oficina de LA PRENSA.

La Nota Parlamentaria

Nuestra tesis

El Poder Ejecutivo está con nuestra tesis, en lo que al Proyecto de Ley sobre construcción de casas baratas se refiere. No había por qué adular ese proyecto y desquiciarlo de sus bases primitivas. Así lo hicimos saber con nuestra proverbial franqueza en una de nuestras notas parlamentarias. El Ejecutivo al vetar ese nuevo proyecto, que en realidad es un adhesion, ha hecho muy bien y merece nuestra calurosa felicitación.

El proyecto para hacer casas baratas lleva nada más que ese objeto: construir al alcance de la gente menesterosa y con ello evitar el conflicto social por la carestía de la vivienda. Esa ley tuvo sus motivos delineados y claros. Esa ley se hacía a base de necesidad. Nadie pensó entonces en tomar de pretexto esa ley para pagar cuentas y hacer otras erogaciones que nada tenían que ver con el fin primitivo. Cualquiera reforma que se le hiciera, distanciada de su primitivo objetivo, corría los peligros de un mal injerto: que no viviera.

Por eso tipo y buen juicio ha revelado el Ejecutivo en su veto. En cambio queda a los señores diputados—como legisladores que son—ancha Castilla para hacer otro Proyecto teadencioso sobre pago de deudas y demás puntos que el veto contempla. Así no se habrá perdido nada y cada cosa queda en su lugar.

Por lo demás, en este paso dado por el Poder Ejecutivo estamos en un todo de acuerdo aunque parezca raro.

Las Colonias Veraniegas

Agradable impresión recibimos ayer cuando fué aprobado en tercer debate el proyecto de ley que auxilia con diez mil colones sufragados por el Estado, para el fomento de las colonias veraniegas.

El porvenir del país está en los niños; verdad vieja pero a la cual no se le da la importancia que tiene. Ahora nos estamos orientando mejor hacia esa verdad y por suerte ya los niños son una preocupación para la sociedad.

Hacia falta establecer el culto a los niños. Mañana será cosechada la vigorosa simiente.

Los países fuertes lo han sido por el culto a los niños.

Quitar escollos y limpiar de malezas el camino a los niños, es la más bella forma de hacer República. Hay que modelar a los pequeños ciudadanos para que más tarde sean grandes ciudadanos, no por su cuerpo, sino por sus hechos.

Las colonias veraniegas tienen un doble fin: el social y el moral. Las colonias veraniegas son grandes familias que aspiran salud y fuerza llevando una fraternal vida de colmena a la par de esos sagrados templos de la Naturaleza llamados bosques, cuyas columnas en vez de ser de mármol o de granito, son de maderas preciosas.

Cuando más cerca está el hombre de la Naturaleza, más cerca está de Dios.

Bueno es entonces, después de las fatigas escolares en la ciudad, llevar a los niños al campo para que sus pulmones reciban el refrescante y vigoroso beso del oxígeno puro.

Bueno que contemplan a la Naturaleza de cuerpo entero, es decir, con grande y bella es.

Obra benéfica y saludable han hecho los señores diputados con proteger a las colonias escolares.

Quitar escollos y limpiar de malezas el camino de los niños, es la más bella forma de hacer República.

PIK

Agradecimiento

San Joaquín de Flores Set. 1º 1922.

Señor Ministro de Seguridad Pública San José.

Muy estimado señor:

La comisión organizadora de las fiestas cívicas y religiosas que se verificaron en esta villa los días 15, 16 y 17 del pasado mes de agosto, dan a Ud. por este medio las más expresivas gracias por los oportunos servicios que le hizo facilitando la Banda de Alajuela y enviando un cuerpo de policía disciplinada que dejó complacido al vecindario por su cortesía y amabilidad. La caballerosidad del cuerpo de Banda y lo selecto de su repertorio hacen que a la vez que Ud. rindamos las gracias al señor Director de ese cuerpo.

De seguro todo nuestro pueblo verá en Ud. un funcionario que no olvida que este rincón es una parte de nuestra querida patria, a la cual Ud. ha sabido distinguir y apreciar.

Todo el realce que tuvieron estos festejos se debió a su generosidad y por esto queremos dejar constancia pública de ello.

LA COMISION

Murió en Rivas

En Rivas, Nicaragua, murió el costarricense José de Jesús Quisada, en la mañana del sábado pasado. Nos encargan manifestarlo así para conocimiento de sus familiares, quienes en el Registro Civil pueden obtener los datos que solicitan al respecto.

A los señores de la higiene

Sería bueno que los señores de la higiene se den una vuelta por las Alcaldías de esta ciudad para que se enteren del estado en que se encuentran los escusados de dichas oficinas. El hedor que sale de ellos es insostenible debido a que ellos son de agua y este líquido siempre falta allí y por consiguiente la porquería se acumula y se descompone. El día menos pensado se va a propagar el cólera asiático.

Teatros

VARIEDADES.—«El Ciego», por Tineo Kasso.
TREBOL.—Principia «Cabiria».

Francisco Montero Barrantes

Es innegable. Costa Rica tiene hombres de saber. Aquí hay intelectos que son y serán timbre de honor y prez de la Patria; de vida ejemplar por su afición al trabajo, por sus empeños de reforma, por sus enseñanzas constructivas que no conocen los eclipses del desmayo, ni el pecado de la falsta.

Pertenece a esta laya de ciudadanos el señor Montero Barrantes.

El se preocupa, y mucho, por los problemas nacionales. En punto a franqueza no tiene parangón. Manifiesta las cosas sin paradillas ni rodeos. Al torpe le compadece, al jagu le desprecia, abomina del pillastre y del necio presumido. Empero, para el cerebro despejado compone apologías y al espíritu sano y progresista brinda collares cuajados de las gemas de sus respetos.

Su pobreza no le desespera. ¿Por qué? Al contrario. La resiste con paz, y eso patentiza grandeza de alma. Si es rebelde, si es combativo ante tal cual enemigo procaz. Cuando le maltratan, ahí le tensis, embrasado al escudo y en la diestra el estoque justiciero. Es cierto que doblará la rodilla en presencia del Bien; pero al villano, ¡por Júpiter!, le cruzará la cara con el fuste de sinceras expresiones.

Don Francisco ama la Historia. Ha escrito varias obras de ese género que le han dado lustre y fama. En ellas se enseña la imparcialidad del historiógrafo. Su llano estilo seduce a cada momento. De cuando en cuando, con el objeto de amenizar sus reseñas, refiere anécdotas con un poco de ironía y un mucho de oportunidad.

Como orador...

¡Niagara elocuencia es la suya! Su palabra brota a torrentes. Posee portentosa memoria e imaginación inagotable. Es contundente su lógica; son demolidoras sus argumentos. A veces los discursos del señor Montero Barrantes recuerdan los de un Mirabeau tonante. Ora su decir fluye uncioso, ora vehemente y arrebatador cual esos ríos que en el invierno, impelidos por el agua de cien afluentes, saltan llevando a su paso cedros y piedras tamañas. Su verbo se transforma en ramo de asfódelos para los oprimidos y vejados; en fuego para las almas plebéricas de vileza y para los verdugos que se gozan en el abatimiento ajeno. Puede tener por tribuna, ya un muelle escudo, ya una montaña bajo el palio de los cielos constelado de águilas.

¡Gloria a este preclaro costarricense a quien el suelo mío debe una corona y una palma!

CARLOS JINESTA

La situación de Guatemala mejora

TELEGRAMAS OFICIALES

A Cónsul Guatemala

Situación tranquila. Hoy salió Ministro de Hacienda para Estados Unidos con objeto tratar arreglo cuestión económica del país sobre bases preparadas por el Gobierno.

Espérase buen éxito.

RECINOS

A Cónsul Guatemala

No obstante las actividades de todo el partido Conservador para obstaculizar la marcha de la Administración liberal e impedir el arreglo satisfactorio de la situación económica del país, el Gobierno del General Orellana acaba de dar una demostración elocuente de sus patrióticos empeños llegando a solucionar de nuevo problemas interiores enviando a los Estados Unidos al señor Ministro de Hacienda doctor Felipe Morales, la persona mejor enterada de la situación económica, quien llevaba como principal objeto consultar con expertos funcionarios y estudiar las propuestas de empréstito con casas Bancarias de conocida honorabilidad para someterlas a la consideración del Gobierno y de la Asamblea a su regreso al país.

RECINOS

NOTA DE LA REDACCION

El señor Cónsul de Guatemala, a cuya fineza debamos estos telegramas, no ha recibido noticia oficial alguna de la exhibición que se dice se hizo de cabezas de fusilados, por lo que es de suponer, esas noticias son falsas y llegan de campo interesado.

En Agua Caliente

El domingo en la mañana, con motivo de la romería a Cartago, muchas familias de esta capital organizaron paseos y se trasladaron a Cartago con almuerzos para ir a almorzar en sus alrededores.

El Licenciado don Luis Anderson con su familia y algunas amistades se fué a pasar un día de campo que resultó muy amable.

Se trasladó al Agua Caliente y en unos de los corredores del viejo casuchón, al aire libre, entre la risa y la charla de los concurrentes, se sirvió un magnífico almuerzo frío, salpicado con vinos agradables.

Se sentaron a la mesa el Licenciado Anderson; su señora esposa doña Luisa Montealegre de Anderson, sus hijos Isabelita, Luis y Mariano, su sobrinita Marta Hernández, el señor don Maximiliano Gardián, su señora doña Muriel Morales de Gardián, y los señores don Ricardo Mirhige, don Napoleón Valle y don Asdrúbal Villalobos.

Se pasaron horas felices llenas de risas sanas y a la una y media de la tarde se regresó en automóviles a esta capital con el espíritu rejuvenecido para el trabajo de todos los días.

Nueva Directiva

Para el presente año, fungirá la directiva que sigue, de la «Sociedad de Ahorro y Socorro Mutuo» de la Banda de San José: Presidente, César A. Nieto; Vice-presidente, Carlos Cambronero; Secretario, Victor M. Ardón; Prosecretario, Luiz Martínez; Tesorero, Rafael A. Moys; Fiscal, Francisco Murillo; Vocales: Alfredo Ordeñana, Tito Murillo, Rubén Cerdas. Comité de Vigilancia: Flavio Villalita, Victor M. Moys y Ramón Valverde.

RUIDOSO LITIGIO

Sr. Juez de lo Contencioso Administrativo.

Ordinario: Custodia Mora contra el Estado.

Yo, Alfredo Saborio Montenegro, mayor, casado, abogado de este vecindario a Ud. respetuoso digo: Acepto la sustitución del poder en autos y pido se me tenga por parte en representación de la actora, señalo para notificaciones mi oficina.

Actuando, vengo, estando en tiempo, a ampliar la demanda en sus fundamentos y extremos, así:

El decreto de 8 de Enero de 1919, es decir, la resolución del Ejecutivo declarando sin lugar la expropiación del lote de terreno de la actora, el mismo que por decreto posterior, de 1º de Junio de 1921 se le expropia, no ha sido invalidado por Tribunal alguno de Justicia, único poder a quien correspondiera conocer, según el Artículo 38 de la Constitución Política, de cualquier causa Civil, sea ella nulidad, inexistencia u otro cualquier punto. Máxime en el caso de decreto del Poder Ejecutivo que causa ejecutoria, como eso de 8 de Enero de 1919, ya que según el Artículo 15 de la ley de 26 de Junio de 1896 «Las resoluciones sobre expropiación que dictare el Gobierno serán Ejecutorias, no sólo contra las personas (dueñas del inmueble) sino también contra todas las que de ella hubieren derivado algún derecho sobre el inmueble». Es decir, que con el primer decreto, hubo para la dueña el derecho adquirido a que no se le expropiase el lote de 150 metros cuadrados, por no ser ello de utilidad pública, punto ejecutoriamente resuelto. Como se pretende con un decreto posterior tocar derechos adquiridos y dar efecto retroactivo al mismo, contra el principio Constitucional (Art. 26) que así lo prohíbe? El artículo 17 de la Carta Política rinde nulas todas las disposiciones del Poder Ejecutivo arbitrarias, inconstitucionales, como no puede menos de serlo, con esta consideración, el decreto N° 16 de 1º de Junio de 1921. Esto, a la simple luz de los principios jurídicos, que, con relación al caso concreto, se vé en el fondo el empeño de la casa Tournoo y Compañeros en arrebatarse a la pobre anciana actora, lo que no pudieron conseguir ante los tribunales comunes en la demanda que aquí se certificará, y en la sentencia recaída. Vencidos, y conociendo la derrota, antes de la sentencia, movieron tal vez su capital, y consiguieron esta escandalosa expropiación que por lo injusta, choca primero con el decreto anterior de Enero de 1919, luego con los derechos adquiridos por la actora, y por último, fuerza de la arbitrariedad, contra la misma sentencia del señor Juez 2º. Civil que indica como los actores, los mismos que entro bastidores se interesaron por la expropiación pedida por municipalidades, no tienen ningún derecho a las aguas en referencia. Así las cosas, no pueden coexistir los dos decretos y si el primero no ha sido invalidado por ningún tribunal con derecho para ello, como es ejecutorio, es el que prevalece sobre el segundo que no hace ni siquiera referencia a aquél. El segundo entonces es arbitrario, ilegal, inconstitucional y debe decretarse, como está pedido en el libelo inicial, su nulidad.

Hay más al hacer la medida, la demarcación del lote que tan arbitrariamente se ordenaba expropiar, y que debía de medir 150 metros cuadrados, se quitaron a mi comitente 182 metros cuadrados, según la compruebo con el plano adjunto y el informe rendido por escrito,—y el cual deberá reconocerse en su oportunidad,—por el Ingeniero don Leonidas Carranza, hecho este que rebalsa la arbitrariedad y coacción cometida por el Poder Ejecutivo con mi comitente: Así pues, no sólo se decreta inconstitucionalmente tal expropiación, sino que se arrebatan también 32 metros cuadrados de terreno, sin respaldo decreta siquiera, a esta anciana humillada por la coacción ejercida por el Gobierno de su Patria. Los perjuicios que con tales hechos ha sufrido ella, son casi inestimables, pues hasta en trance de muerte se ha visto, ofendida por la violencia —y no vuelve de su asombro al contemplar como se conculcan los derechos de propiedad garantidos por la misma Constitución.—Lo expuesto, me trae a ampliar la demanda incoada, para que en sentencia se declare, además de los extremos pedidos en el libelo inicial, éstos:

1º.—Que el decreto dictado por el Presidente Acosta N° 16 de 1º de Junio de 1921, no puede coexistir con el decreto dictado por Tinoco el 8 de Enero de 1919, porque ambos están en contraposición sobre lo que resuelven.

2º.—Que no habiendo anulado por ningún tribunal de justicia el decreto de 8 de Enero de 1919, es ejecutorio y prevalece sobre el de 1º de Junio de 1921 el cual es nulo.

3º.—Que debe restituirse a la actora en su propiedad y posesión de que fué expropiada por el decreto n° 16 impugnado en el lote en referencia, debiendo pagarle también el Gobierno, el valor de los frutos que ha dejado de percibir en dicho lote, y todos los daños y perjuicios que le ha ocasionado con la expropiación y exposición referidas.

Subsidiariamente y sólo en el remoto caso de que no se fallen con lugar los extremos indicados en el libelo inicial y en esta ampliación de la demanda pido que se declare en sentencia: Que el lote expropiado por Acosta, abarca en realidad 182 metros cuadrados y que por lo tanto los 32 metros cuadrados de excedente deben restituirse en propiedad y posesión a la actora, siendo a cargo del Gobierno expropiante los daños y perjuicios ocasionados con tal excedente de detención, quien debe pagárselos a la actora junto con las costas personales y procesales del juicio.

Amplo también la estimación dada a demanda en cinco mil colones más por los daños y perjuicios, sea en total siete mil colones por daños y perjuicios, tanto para la petición primera como para la subsidiaria y estimo en tres mil colones lo principal sea en conjunto diez mil colones. Pido se anote esta demanda al margen del lote expropiado en el Registro Público.

San José, 31 de agosto de 1922.—

ALFREDO SABORIO.

Album Social

Don Ricardo Toledo Ch. dejó hoy la cama, casi restablecido. Nos alegramos.

—Para Juan Viñas salió Mr. Stanley Lindo.

—Para Turrialba don Jorge Zürcher.

—Doña Julia Carranza v. de Castro la tenido una pequeña mejoría.

—Don Félix F. Noriega sigue mejor.

—El joven Luis Diego Sáenz fué operado con magníficos resultados.

—Doña Juanita G. de Alvarado se encuentra delicada de salud.

—Doña Rosalía Acuña de Lindo y su encantadora hija Lidia, pasan unos días en el Puerto Limón.

—Completamente restablecida se encuentra doña Marta Cruz de Carrillo.

Peritos

Los señores Felicindo Romero y Ernesto Rojas, han sido nombrados peritos en la sumaria que se instruye por el incendio ocurrido en días pasados en los establecimientos comerciales del lado Oeste del Mercado, para que viertan su dictamen de acuerdo con el artículo 218 del Código Procesal.

Debieran cambiarlos

Persona que ha estado gestionando últimamente en las oficinas públicas de la ciudad de Orotina, nos ha informado que tanto la Alcaldía, como la Jefatura Política carecen hasta de los muebles más indispensables, siendo unos chunches desvencijados los que tienen para el servicio, y siendo aquella una ciudad que prospera deberían estar mejor provistas de ello, dichas oficinas.

TABACO IZTEPEQUE

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198



A los fumadores de cigarrillos finos

YA LLEGARON LOS FAMOSOS

MELACRINHOS

Piza e Hijos

La reunión de esta mañana en la Casa Amarilla No asistió el Poder Legislativo

El señor Presidente de la República había invitado para una reunión a las nueve de la mañana de hoy, en la Casa Amarilla, donde se encuentra la Secretaría de Relaciones Exteriores, al Poder Legislativo, miembros del Gabinete y periodistas, para oír su opinión referente al Convenio celebrado por los Gobiernos de Honduras, Nicaragua y El Salvador a bordo del Tacoma y para contestar la invitación que se ha hecho a Costa Rica para que se adhiera a ese convenio, una vez oído el parecer, sobre todo, de los miembros del Poder Legislativo.

Atentos a la invitación, a las 9 de la mañana de hoy comenzaron a llegar a la Casa Amarilla los invitados y pudimos anotar entre las personas reunidas allí a esa hora, al señor Presidente de la República don Julio Acosta, a los Secretarios de Estado señores don José Andrés Coronado, don Aquiles Acosta, don Narciso Blanco y don Tomás Solley Güell, a los diputados señores doctor Cordero, don Manuel Benavides, señor Baltodano, Zúñiga Montúfar, Santiago Fernández, Miguel A. Robles, Pedro Quirós, Leonidas Briceño, Juan José Monge, Rafael Herrera, Nautilio Acosta y Mayorga Rivas; el señor Director de Policía General don Ricardo Monge, y los señores Director del «Diario de Costa Rica» don Leonardo Montalbán, Director del «Diario del Comercio» don Joaquín Vargas Coto, Director de LA PRENSA don Asdrúbal Villalobos, Representante del «Heraldo de Costa Rica» don Jorge Martín, Representante de «La Noticia» Coronel Pinaud y los Redactores Gólcher, Francisco Núñez, José Angel Zeledón y Acuña.

A las nueve y veinte comenzó la sesión.

Palabras del señor Presidente

Dijo el señor Presidente que fueron sus deseos reunir allí a todos los miembros del Congreso con el fin de oír su opinión al respecto y hacer uso en la contestación que él diera a los Presidentes signatarios de la opinión del Poder Legislativo ya que si el Pacto se firmaba era el Congreso quien debería poner punto final al asunto. Pero que en vista de que su intento había fracasado, pues no se encontraba presente ni el número de diputados indispensables para formar quórum en una

sesión del Congreso, no podría tomar él como opinión del Poder Legislativo la que dieron aquellos pocos miembros y que en vista de esto la reunión no podía tener ya otro aspecto, que una conversación amistosa en que se cambiarían impresiones sobre el tratado que se invitaba a firmar. Desde luego, cada cual iría a opinar como particular, e invitó a los presentes a externar sus ideas.

Habla el señor Coronado

El señor Secretario de Relaciones Exteriores hizo uso de la palabra y manifestó que deseaba que los representantes al cambiar impresiones solicitaran de la cancillería a su cargo los datos y detalles que creyeran necesarios. Hizo una exposición de los sucesos en los países hermanos, que hubo de ampliar a solicitud de don Juan José Monge.

Zúñiga Montúfar

Se refirió a las opiniones que ha leído, de hombres notables, y no encuentra en ellas análisis desde el punto de vista del derecho internacional. Historia una serie de tratados y manifiesta que el a que nos referimos es excepcional y se resuelve por la no adhesión de Costa Rica a él.

En el mismo sentido se pronunciaron Mayorga Rivas y Herrera. Terminada la discusión, el señor Presidente hizo uso de la palabra y dijo que no debía considerarse aquella como una reunión formal y que la conversación tenida era suficiente. Dió las gracias a los concurrentes y agregó que no porque le faltara valor y entereza al Poder Ejecutivo para resolver casos como este les había convocado, sino porque había creído necesario oír las opiniones de todos, a pesar de que los periódicos, todos han opinado en contra del Convenio y él sabe que la voz de los periódicos es la voz de la opinión pública. Se levantó la reunión haciendo votos de que Costa Rica logre vivir en paz con sus hermanas y con todas las naciones del mundo.

Se le debiera aumentar el sueldo

Hemos observado que la Agencia Principal de Policía de Profilaxis Venérea, es una oficina con mucho trabajo, y sin embargo, la Secretaría servida por don Efraín Serrano, persona muy recomendable, está dotada con un sueldo que ni con mucho compensa al trabajo.

El Ejecutivo debería tomar en consideración lo expuesto.

Debut social

La señorita Luz Bustamante Castro se estrenará en el próximo gran baile del 14 de setiembre.

Felicitemos, pues, a la apreciable señorita.

TRIBUNA OBRERA Exaltación extrema

En todas las ideas, aun cuando éstas tiendan al mismo fin, hay hombres de exaltaciones extremas que hacen tanto o mayor daño a la causa que los más furibundos enemigos. Se convierten en verdadero obstáculo y cierran el paso al avance de los principios por ellos mismos defendidos y que la única diferencia consiste en que ellos son más radicales en sus métodos de llevarlos a la práctica. Tal ha ocurrido y ocurre en toda la historia de la humanidad.

El fundamento de esto es la vanidad espiritual, que, dicho sea de paso, quizá resulte la más funesta de las vanidades. El hombre considera humillante ceder una pequeña parte de sus ideas, aunque esto sea para bien de la causa que él mismo con tanto ardor defiende.

Por eso la humanidad siempre se ha agitado en una charca de sangre. Por eso fracasan en el mundo tantas obras grandes y buenas.

Siempre en una misma idea, existe los dos bandos — orillados el uno del otro — y en el que están, los hombres cerrándose los puños con la misma ferocidad como si fueran tradicionales enemigos y lucharan en polos opuestos.

Sin embargo, estudiada la cosa, resulta que son pocos y relativamente sin importancia los puntos en que difieren dentro de las ideas que sustentan.

Pues por esos pequeños escollos fáciles de salvar si los hombres de una misma idea se supieran entender y armarizaran es por lo que fracasan, nulifican y desprecian la obra que empeñosamente sostienen.

Tal pasa—entre otros— en el campo del socialismo.

El socialismo es in e pretado de muchas maneras y esto le ha ocasionado mil bifurcaciones que lo sangran y no lo hacen triunfar.

Cada grupo tiene su programa y éstos difieren en algunos puntos aun cuando en sus ideas fundamentales llevan el mismo fin.

¿Qué importaría pues sacrificar un poco de vanidad ante el triunfo de la idea, aunque este triunfo sea relativo y no corone todas las cláusulas de un programa?

El progreso en la humanidad no da saltos, sino que va por pasos y nunca será posible el perfeccionamiento deseado en las instituciones de los hombres.

Principiando por la relatividad de la verdad y rematando en los mil errores, productos de nuestra mente, imposible resulta pues hacer

obras que no tengan lunares y equivocaciones.

Por eso el término medio es el que equilibra las exigencias de los hombres. El término medio es un puente de armonía entre las ideas y su obra ha hecho mejores efectos que los más exaltados radicalismos. El «todo o nada» de las exigencias entre los hombres, no ha pasado de ser una simple teoría, cuando menos, en las grandes y significativas transformaciones sociales que apunta la historia.

La última evolución y revolución social de más alto valor como hecho trascendental, fue la Revolución Rusa y sin embargo las exigencias maximalistas, las exigencias de los ideales que sustentaban los autores de la gran obra de transformación de aquel régimen político y social, hubieron de ceder su campo y recular lo andado, para guardar el equilibrio y salvar al país del caos que se había producido, con el cambio de un sistema que en realidad de realidades lo desconocía la mayoría.

Y después ¡oh dolor! la lucha siguió y fué terrible, entre los mismos idealistas que no cedían un palmo del terreno avanzado en sus ideas.

El radicalismo fue, que el primero en servir de obstáculo y poner toda clase de tropiezos a la obra apenas comenzada. ¿Que constaba haber sacrificado una parte de vanidad ideológica en bien del nuevo sistema que bien o regular iba ya sobre ruedas y despues la fuerza de las circunstancias se encargaría de perfeccionarlo con el transcurso del tiempo?

No fue así y los partidarios del «todo o nada» se levantaron en armas contra los hermanos en ideales y con su actitud completamente hostil lo único que hicieron fue darle cuerpo al enemigo común, que era el verdadero enemigo, puesto que la era de los ideales en esa hora de tremenda lucha.

Se repite en todos los tiempos el mismo caso histórico y por eso, si no fracasa el movimiento por que se pelea, siempre se verá el hecho doloroso de que costó mayor número de vidas. Todo por lo que dijimos anteriormente: los hombres, con sus exaltaciones extremas, en sus radicalismos imposibles, estorban la obra de sus mismas ideas, por el capricho insensato del «todo o nada».

Entre tanto la naturaleza impasible e inexorable, prueba con sus leyes inmutables, que en el camino del progreso no se puede ir al galope ni a saltos, sino por pasos.

GIL SOL

Otro robo sacrilego

En el vecino pueblo de Háttilo se cometió en días pasados un robo sacrilego. Los ladrones quebraron los vidrios de una ventana de la ermita de ese lugar, se introdujeron en la sacristía, y se llevaron una gaveta de plata una patena de oro y unas vajajeras de cristal. Cuando el Mayordomo de esa ermita, señor José Torres Villalobos, se dió cuenta del robo, se vino a esta ciudad y dió parte a la investigación. Pero lo robado ya estaba en poder de ese cuerpo quien lo recuperó junto con los demás objetos que fueron robados en la Iglesia de San Sebastián, cuando los estaban fundiendo en la casa de un individuo Venegas que queda al sur de la ciudad y de los cuales se habló en días pasados en los periódicos.

La sumaria del caso se está instruyendo en la Alcaldía 2ª.

Se quebró el eje de un carretón

A consecuencia del mucho cargamento, se le quebró el eje al carretón número 100, frente a la Aduana Principal. Al caer éste, el carretonero sufrió algunos golpes bastante fuertes en las piernas.

Academias

Mañana habrá unas academias de baile en la residencia de don Anastacio Alfaro. Existe gran entusiasmo entre los que van a ir al baile del 15 de Setiembre, para ir a practicar un rato a la casa del señor Alfaro.

Buena labor de los Patronatos Escolares

A menudo leemos en «La Gaceta» informes respecto a la obra realizada en pueblos y provincias, por los Patronatos Escolares.

Se ve que muchas de estos Patronatos se han dado cuenta exacta del elevado significado moral de su misión y con empeño trabajan por el progreso de las escuelas en sus respectivas localidades.

Plausibles son estos adelos y ojalá los ciudadanos se lleguen a persuadir de que el porvenir está en ese campo precioso cuyos frutos benéficos van en provecho del país.

El porvenir está allí: en la escuela.

Tórtola Valencia y los poetas

Versos de Valle Inclán y Goy de Silva

Los poetas han tejido sus guirnalda de versos al redor de la maga figura de Tórtola Valencia....

Los poetas desde Ramón del Valle Inclán, Fernández Ardavín, Goy de Silva, Villaspesa, hasta los Hoyos Vínnet, Pío Baroja que hacen versos «por una vez» en loor de Tórtola....

Tórtola debuta el jueves en nuestro primer Teatro: ha tenido el buen cuidado de elegir un programa exquisito... y esta artista que en New York, Madrid, Londres, París, Berlín, Petrogrado, ha cobrado «recettes» ingrosables, elevándose la entrada a precios altísimos. En nuestra ciudad vamos a poder admirarla al alcance de todas las fortunas. Es una grata deferencia...

Pero prosa a un lado, escuchemos a los poetas:

TÓRTOLA VALENCIA

Un fuego de rubies todo tu cuerpo inflama
diríase que sangre te corre, por sudor....
La pasión de tus ojos ha encendido su llama
y toda tú te abrasas en un fuego de amor....

Si Salomé volviere de los infiernos rojos,
(donde es flor de las llamas su ardiente corazón)
al sonreír en sus ojos el fuego de tus ojos,
diría que el infierno está en tu corazón.

Y luego, cuando viere tu danza de los velos
sentiría el tormento del fuego de los celos....
Y en vez de la sangrienta cabeza de Johánán
pediría el alma al Tetrarca Salán!..

RAMON GOY DE SILVA

TÓRTOLA VALENCIA

Tiene al andar la gracia del felino,
Es toda llena de profundos ecos,
Anuncian sus corolas y sus flecos,
Un ensueño oriental de lo divino.

Los ojos negros, cálidos, astutos,
Triste de ciencia antigua la sonrisa,
Y la falda de flores una brisa,
De indios y sagrados institutos.

Cortó su mano en un jardín de oriente,
La manzana del árbol prohibido,
Y enroscada en su seno la serpiente
Decora la lujuria de un sentido
Sagrado. En la tintebta transparente
De sus ojos la luz pone un silvido.

RAMON DEL VALLE INCLAN

COLABORACION

Para Teté

Una noche que te vi pasar, me miraste de un modo que me hizo temblar Era toda una acusación. Una queja. ¿Qué te pasa? ¿Sufres? Mira que por ti soy capaz de todo. Me conoces bien para comprender lo que he apreciado tu dulce afecto, tu abnegado cariño, hoy sepultado bajo la losa de una cruel sentencia humana, pero que no es designio divino, porque el amor es la suprema ley universal.

Cuanto te recuerdo con tu cabellera al aire, con tus ojos misteriosos, con tus bellas facciones, con tu traje celeste lleno de vuelos que te hacían aparecer tan hermosa; cuánto pienso en tus mil encantos y en tu abnegación, fiereza más las flores de mi espíritu, y me desespero al no sentirte a mi lado participando de mis angustias y de mis anhelos, que una noche te consagré con tanto fervor y con tanta ingenuidad. Para tí, sigo siendo un chiquillo y un loco. Loco estoy la ausencia de tu ternura.

RIRRI BONARD

Enfermo

Se encuentra enfermo desde hace días el señor don Enrique Brenes Castro, Alcalde Primero de este cantón.

Hacemos votos por la pronta mejoría del distinguido enfermo.

El 15 de Setiembre en Siquirres

En la población de Siquirres se hacen grandes preparativos para celebrar las fiestas del día de la patria.

Esos festejos estarán sujetos al siguiente programa.

Día 14.—12 hs. Disparos de bombetas. 16 hs. La competente filarmónía de Santo Domingo recorrerá las calles de la población tocando alegres marchas. 19.30 hs. Retreta, iluminación y pólvora. 21 hs. Cinematógrafo Público. 22 hs. Baile popular. 24 hs. Himno Nacional con acompañamiento de orquesta.

Día 15.—5 hs. Alborada. 9 hs. Procesión Cívica escolar con estandartes y banderas. 13 hs. Carreras de caballos. 16 hs. Partida de fot ball. 19.30 Retreta e iluminación. 21 hs. Exhibición de películas cómicas. 22 hr. Tamborito.

TEATRO NACIONAL

Para el jueves próximo, el espectáculo más culto y emocionante en el mundo entero. Presentación de la artista más famosa de España, considerada por la crítica como

La reina de las danzarinas de la raza latina, la inimitable y bella

Tórtola Valencia

Música de los grandes maestros: Bethoven, Grieg, Chopin Saint-Saens, Leo Delives, Tschaikowsky, etc. Están a la venta las localidades en la Boletería del Teatro

Precios: ₡ 6-00, 4-00, 3-00 y 2-00

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

Se siente molesto por la mala interpretación de un telegrama

El señor Cónsul de Guatemala en esta capital Dr. don Rafael Cruz Meza, ha estado dando a casi todos los periódicos las noticias que a él le llegan de Guatemala, referentes a los acontecimientos políticos que en esa república han tenido lugar.

Sin embargo algunos diarios han relatado hechos espeluznantes que les llegan a ellos de mala fuente, que han acontecido en la hermana república y han publicado datos falsos acerca de su hermano el Licdo. don Luis Cruz Meza con motivo de un telegrama que éste le envió a don Rafael y que dice así: «Estamos muy bien y muy contentos, me estoy preparando», telegrama que fué mal interpretado y del cual hicieron algunos comentarios que molestaron al señor Cónsul.

El señor Cruz Meza no ha pensado regresar al país, y al decir en el telegrama que se está preparando, no es para dejar ese país (pues en el telegrama se entiende al decir que está muy bien y contento) sino para otra cosa que no es del caso publicar.

Con motivo

De los acontecimientos que se desarrollan en nuestra hermana República de Guatemala, nuestro amigo Licenciado don Luis Cruz Meza vendrá pronto al país, en donde se radicará definitivamente; así nos lo dijo persona que parece estar bien enterada de esta agradable noticia, desde luego que veremos otra vez entre nosotros, al simpático Cruz Meza.

Salida de correos

El sábado próximo a las 7.30 se despachará la correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Tahití, Hawii, China, Japón Filipinas, Alaska, San Francisco Cal. Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Milwaukee, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, Sud América y Antillas, vía Cristobal, Europa y Estados Unidos vía New York, y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés «Ulua».

El próximo domingo a las 8.20 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a las otras Repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense «Cuba».

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Para Alemania, el miércoles a las 14 horas.

Para España, Canal Zone, y Panamá, el viernes a las 14 horas.

Centro América y México el sábado a las 14 horas.

San José, 2 setiembre de 1922

De Cartago

Muy agradecidos estuvimos con los romeros heredianos por sus donativos presentados a la Negrita Virgen de los Angeles; lo que si no les perdonamos es habernos traído al tenor Juan Alfaro a cantar aquí con su vocesita de caña hueca, con que nos hirió los tímpanos de un modo horripilante.

Pobres heredianos! Los consideramos que vengan, que estarlo oyendo cantar siempre.

Ya tienen para rato. En otra romería les suelcamos que no lo traigan más, que lo dejen guardado entre el órgano de la Parroquia, para que no se le harrumbe su agri-dulce vocesita.

ESPECIAL

Para el exterior

Esta mañana salieron para el exterior los apreciables jóvenes don Luis y don Mariano Anderson Monja.

Les deseamos un feliz viaje a los apreciables amigos.

A la Facultad de Medicina

Vecinos de Palmare nos han informado de que en ese lugar hay algunos curanderos que explotan a las gentes sencillas, les dan cualquier mala medicina, que en lugar de curarles lo que hacen es empeorarlas, algunas de ellas succumben a la ignorancia de esos fanfarrones. Lo peor del caso es que descreditán al competente médico de ese lugar, hasta el punto que las gentes le cogen tal terror, que prefieren morirse antes de ir donde él.

La Facultad de Medicina debiera inmediatamente averiguar eso para que se les castigue como lo manda la ley.

Las academias de baile del domingo

Muy animadas y concurridas estuvieron las academias de baile que tuvieron lugar el domingo en la residencia de doña Amalia Montealegre v. de Hernández. La orquesta Reppetto desarrolló un escogido programa que fué muy del agrado de todos los concurrentes.

Esto demuestra que existe gran entusiasmo para el baile del próximo 15 de Septiembre

Tipos de cambio

4 4 0

New York.....	440 %
Londres.....	393 %
París.....	173 %
España.....	345 %
Italia.....	100 %
Suiza.....	422 %
Bélgica.....	167 %
Hamburgo 0.0010 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

San José, 5 Setbre. de 1922.

Marítimas

Puntarenas 4.—El 2 a las 12 hs. zarpó para Balboa C. Z. el vapor americano «Cuba» de 1356 toneladas, 70 tripulantes, Capitán John Moreno y despachado por F. J. Alvarado & Co. Pasajeros: Victoria Méndez y América Fríxine. Carga 709 trozas de cedro con 437654 kilos, 130 trozas de caoba con 145206 kilos, 600 trozas de cocobola 16000 kilos, 39 barriles cebo con 16473 kilos y 83 bultos cueros secos 4238 kilos. Sin correo.

PALMOLIVE

El Jabón de Tocador que satisface. Precio especial mientras dure ₡ 1.25 Donde Delcore, Aronne & Co.

ERASMIC

La pasta de dientes que usa la Reina de Inglaterra. De venta en todas las Boticas.

MONITOR

El azul más barato y que más rinde. Pruébalo una vez y se convencerá. De venta en todas partes.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME

DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS



Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

25 varas al Este del de Delcore, Aronne & Co.

Fermín Bernadas

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docena tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de se el su tido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir d lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

IMPRENTA FALCÓ & BORRASÉ

VERME-OL
MATA LAS LOMERICES
Soba o YERBAGUENA
BOTICA ORIENTAL

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco. Blas García
- Bagaces..... Isaac Aguilar
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quilts, J. Jesús García.
- Fab. in Afrón, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.
- Nerto, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri I vedán.
- Culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagé.
- Los rocas blancas, Eduardo P. od.
- Su Majestad, Enrique Laveán.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad, León Tolstoi.
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
- Fausto, por Iván Turguenef.
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.
- Kolstomero, Conde León Tolstoi.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Jacobe, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boia oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2t.
- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Victor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

- La azucena roja, 3-50
- El crimen de un académico, 3-50
- El pozo de Santa Clara, 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard, 3-50
- Esfigión de la reina Patoja, 3-50
- El maniquí de mimbre, 3-50
- El anillo de amatista, 3-50
- El olmo del paseo, 3-50

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Biotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pilota.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Minon
- La última encarnación de Vautrin
- Los chivanas.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Pálida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Bér.
- El cura de aldea
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Diagnósticos de la vida conyugal
- Ursula Mirouet.
- Eugenia Grandet
- Peirilla

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Agua fuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Lineas, Andrés Terzaga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Crainquebille, Anatole France.
- Poemas, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul, Henriue Régnier.
- Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
- Poesías, C. Guido y Spano.
- Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (50-75).

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA, 4 00
- AURORA ROJA, 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS, 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS, 3 50
- EL MUNDO ES ANSI, 3 50
- PARADOX, REY, 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO, 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A \$ 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo, 5-00
- El Camino de Paros, 3-50
- El Mirador de Próspero, 5-00
- Hombres de América, 5-00
- Ariel, 2-50
- El que vendrá, 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRAS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANCIERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BO-DAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogia), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRITICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot
- EL SOCIALISMO, J. Jaurés

Certamen Infantil de Salud de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia Patria, ha dispuesto abrir un concurso de SALUD Y HERMOSURA INFANTIL que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

- 1.—La edad de los niños no deberá pasar de 4 años.
 - 2.—La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
 - 3.—Los cupones se remitirán con el nombre del niño por el cual se vota.
- Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos, recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hinc, y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y don Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoras tan Angela Acuña, María Francisca Caballero y don Carlos Jinesta.

El día 14 de setiembre LA PRENSA, en edición especial, publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso Infantil de Salud de "La Prensa"

VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

No vale la pena vivir en un mundo tan mal hecho

Señor Director de LA PRENSA San José

Muy señor mío: Ya que su importante periódico, con un fondo de moralidad, da tanta importancia a la vida y cabida en él, a un artículo del señor Gil Sol, como el que se publicó en el número 864 de fecha 28 del mes pasado, que se titula «La Vida hay que Amarla». Creo que no tendrá inconveniente; creo que no me negará publicar este otro que se titula «No vale la pena vivir en un mundo tan mal hecho».

Dice Gil Sol, que la vida hay que amarla y quizá tenga razón, si la vida de los demás la considera como la suya propia, todas las historias del mundo son conveniencia de quien las escribe. Si un alemán o un austriaco escribe la Guerra Europea, ellos tuvieron razón para hacer la guerra, pero escrito por un francés o un inglés ellos tuvieron razón para resistirla; Ud., señor, tiene razón para querer vivir, pero otros tienen su razón para no querer vivir.

Si Gil Sol tiene una vida de satisfacción y tranquilidad, es muy natural que no quiera que el diablo se lo lleve; pero el noventa por ciento de los que vivimos,—aunque sea una vida ficticia como la mía en que como, bebo, ando y escribo,—estoy muerto en vida,—ni me puedo ser satisfactoria ni la puedo querer para mí ni para otros más infelices que yo, que es natural que estén cansados de ella.

Supone acaso Gil Sol que quien se hace la vida, escribiendo por la vida, la encuentra igual al infeliz que lucha por ella, que lucha día y noche por vivirla y su eterna intranquilidad le pone en condiciones de no poderla resistir. ¿Que quienes la resistimos como resistió la cruz el Nazareno, porque saltando el yo las obligaciones y sufrimientos que tenemos, no habría otra alma que se hiciera cargo de ellos, siendo la única culpable de

ello la misma vida, uno quiera mantenerla y conservarla como quien mantiene un cáncer en el cuerpo únicamente por cuanto el cáncer es del cuerpo que lo soporta?

No señor Gil, mil veces no. Que la vida el que con tranquilidad la vive, mientras otros la vivimos sin amarla. Dichosos los que la viven como usted pero también dichoso el que sin amarla tiene el valor suficiente de quitársela cuando ya no la resiste.

Haga la campaña que dice a favor por la vida, pero no pierda tiempo, dirija su campaña a aliviar la vida a los que ya no la soportan, si lo consigue habrá hecho usted una obra de humanidad, habrá alcanzado usted más que los congresos de Costa Rica, mientras tanto yo quedo creyendo que no vale la pena vivir en un mundo tan mal hecho.

Soy del Sr. Director y Gil Sol su muy atenta S. Servidora,

SOILA CRUZ R.

Miramar 31 agosto 1922.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.



Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
- la escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- La canción triste (poesías), Vte. Medina

- Del momento fugaz, L. Montalbán
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Didálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
- Páginas selectas, Jacinto Benavente
- Antología hispano-americana, Nicaragua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente

A 30 Céntimos tomo

- Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
- Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
- Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Arquistain
- Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
- Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós



Cigarrillos LUCKY STRIKE



GARANTIZADOS POR LA British-American Tobacco Co. Ltd. INCORPORATED

Murió en el Baño

Et conocido Profesor de inglés señor don John Meek, súbdito americano, murió de un ataque cardiaco en el momento en que se encontraba en el baño. El sensible caso ocurrió en la casa de doña Lucía V. de Castro donde estaba como huésped.

El señor Meek se había captado las simpatías de todos los que le habían tratado, por su carácter afable y bondadoso.

Descanse en paz el honorable súbdito americano.

Quinto escrutinio de nuestro Concurso

El sábado a las 11 de la mañana dos apreciables señoritas de nuestra sociedad hicieron el Quinto Escrutinio de Votos, con el siguiente resultado:

VOTOS	
Virginia Cruz Ramón.....	1624
Herbert R. Tristán F.....	1192
María Cecilia González S.....	1020
Olga Fernández Piza.....	997
Adolfo Córdoba Marín.....	881
Carlos Alberto Coronado L.....	513
Vico Trejos Dittel.....	490
Flory Araya Elizondo.....	497
Juan Bta. Zeledón Castro.....	270
José Miguel Larente S.....	174
Ires Subirós Alvarado.....	160
Maurito Fernández Luján.....	154
Marco Vinicio Jiménez Moreno.....	147
Virginia Fournier Guevara.....	141
María Eugenia Villalobos Segreda.....	119
Mario Fonseca Zamora.....	100
Roberto Tinoco Rodríguez.....	90
Mario Escribano Romero.....	88
Enrique Saborio Sartorelli.....	65
Marcelino Coto.....	62
Matilde E. Piza Keith.....	58
Soledad Carmiol Borbón.....	52
Amalia Castro Steinvorth.....	50
Julito Sancho Robles.....	49
Rodrigo Mora Villegas.....	47
María Felicia González Lara.....	41
Eduardo Brenes González.....	27
Rodolfo García Montealegre.....	25
María Cecilia Carranza G.....	25
María del Carmen Herdocia.....	23
Flora Victory Blanco.....	19
Guillermo Enrique Aragón López.....	18
Jorge Duarte.....	16

El proximo sábado se verificará el sexto y último escrutinio. En la edición de la tarde de ese día se sabrá de hjo cuáles sean los niños vencedores de nuestro concurso.

Entre científicos

Los periódicos se ocupan de una polémica entre doctores y va para largo la cosa, porque el doctor don José Tomás y Masbou anuncia entrar a tondo en lo que se refiere a ciencia médica española. La polémica, pues, será interesante.

Suscríbase a LA PRENSA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger-ale